

AQUI ESTOY.

PERIÓDICO REPUBLICANO-FEDERAL.

TERCERA EPOCA.—NÚM. 253.

Se publica los jueves y domingos dando números extraordinarios cuando convenga. El precio de suscripción es de 4 reales al mes en Lérida 12 al trimestre fuera pagados precisamente por adelantado.—Los anuncios y comunicados se insertan á precios convencionales haciendo rebajas en favor de los suscriptores. Se admiten suscripciones en la Administración calle Mayor núm. 56 piso 3.º y en el Establecimiento de José Sol é hijo.

LERIDA 8 MARZO 1871.

ARTÍCULO MINISTERIAL.

En la época del moderantismo, en aquellos aciagos tiempos de corrupción y de escándalo, era cosa corriente que los gobernadores, cambiando su papel de autoridades imparciales por el de propagandistas y agentes electorales, llamaran á su despacho á los alcaldes para *confeccionar* el plan de campaña o el medio de obtener á todo trance el triunfo para los candidatos del gobierno. Entonces se resucitaban los expedientes y las cuentas, se ofrecían á los pueblos caminos y dehesas boyales; todo se explotaba y no había exigencia por absurda, ilegal ó temeraria que fuese que no encontrara apoyo y promesa formal de ser inmediatamente atendida; y aun cuando una vez pasadas las elecciones no había dehesas ni caminos, y los ofrecimientos quedaban reducidos á un «si te he visto no me acuerdo,» lo cierto es que el sistema no dejaba de ser fecundo en resultados positivos y que, gracias á él, gobiernos impopulares y condenados por la opinion unánime del país, conseguían reunir mayorías numéricamente poderosas, mayorías sumisas á la voz de los ministros y dóciles al *tacto de codos*, mayorías de *trenes de tercera*, pero que eran al fin mayorías en las que aquellos desatentados gobernantes encontraban la fuerza constitucional que había de legalizar, y legalizaba realmente, sus despilfarros y sus iniquidades.

Pero esto no podía continuar, el carmin de la vergüenza enrojecía el rostro de los españoles, la indignacion crecía en todos los corazones al ver que no satisfechos todavía aquellos poderes arbitrarios con encerrar la emision del sufragio dentro de los estrechos límites de un censo microscópico, que era un privilegio inicuo otorgado al dinero contra la inteligencia y el saber, cometían además todo género de violencias é irritantes coacciones para asegurar el triunfo de las candidaturas fabricadas en los círculos oficiales; y esta larga serie de abusos y atropellos influyó de una manera decisiva en acelerar el día de la *gloriosa* revolucion, el día del inolvidable *motin* de setiembre de 1868.

Desde entonces todo ha cambiado. Sobre las ruinas del antiguo censo apareció el sufragio universal, y el país es testigo de que nosotros, los progresistas, conservamos incólume aquel gran principio sin que la mas leve mancha empañe su esplendor. El sufragio es la divisa, la base de nuestro credo monárquico-demócrata unionista moderado, y si apelamos á la partida de la porra y á otros extremos, es con el solo objeto de impedir que el sufragio se bastardee ó se

pervierta y de alcanzar que en el resultado de las urnas se reflejen fielmente *nuestros* deseos y *nuestras* aspiraciones. ¿Habrá quien lo ponga en duda? No es posible despues que en proclamas y carteles y periódicos gritamos diariamente: ¡viva la soberanía nacional!

Nosotros concebimos y practicamos la libertad del sufragio hasta la exageracion y aun á los mismos empleados y militares, á quienes podríamos amenazar con la cesantía ó el reemplazo les dejamos á sus anchas para que voten en armonia con lo que les dicte su conciencia.

¿Se quiere mas? Pues tengase en cuenta que no paramos aquí. Durante las pasadas elecciones *fué preciso* entregar muchas cédulas duplicadas, y para evitar que este *obstáculo* se reproduzca, lo hemos reformado todo y un nuevo y flamante libro talonario se encargará de demostrar á propios y extraños la rectitud de nuestras miras.

Si hay conciliabulos, si vienen los alcaldes, ellos dirán las instrucciones que reciben para mantener el orden, para que las cédulas se distribuyan *cuidadosamente* y para garantizar *nuestro* derecho, que es el derecho de todos.

Cerca de cinco mil electores arroja el censo de esta ciudad y aun cuando hay dos mil carlistas y dos mil republicanos, unos y otros nos harán justicia y vendrán á darnos la razon. Quizás exista alguno que se queje de no haber recibido la cédula ó diga que las listas no se han expuesto al público; pero esto no son mas que alharacas oposicionistas con las cuales se pretende vanamente labrar nuestro descrédito.

Somos liberales y por apéndice demócratas y los que nos acusan de falta de respeto á la ley, tachándonos con injusticia notoria de escamoteadores electorales, son unos mentecatos, unos impostores, unos furibundos demagogos que tratan de envolver á la patria entre el desorden y la ruina y los horrores de la anarquía mas desenfadada y espantosa.

Verdad es que merced á esa oposicion tan tenaz como sistemática no podemos desarrollar en toda su estension nuestros fecundos planes de gobierno; pero los desdichados que nos combaten no comprenden que conspiran contra *nuestra* felicidad, que es la felicidad de la patria. ¿Que fuera de España sin nosotros? y sobre todo ¿que fuera de la *honra* de España sin nosotros?.....

Dejesenos gobernar pacíficamente, á nuestro modo, por espacio de ocho ó diez años no mas. Que haya quintas, que haya consumos y empréstitos; que se hagan elecciones por el sistema *monárquico-liberal*; que se encarcele y se deporte y se fusile y

se proteja el ejercicio de los derechos individuales con el auxilio de la *porra*, si es preciso; enhorabuena que haya todo eso cuando *salus populi* lo exige y se dora la pildora con un viva la soberanía nacional; pero cálese todo el mundo teniendo en cuenta aquello de que «quien bien te quiere te hará llorar.» Y si se nos deja gobernar pacíficamente, á nuestro modo, por espacio de ocho ó diez años no mas, respondemos con nuestra cabeza de que la paz y la tranquilidad de España serán, despues de aquel tiempo, mas perfectas, mas envidiables, que la paz y la tranquilidad de un cementerio.

Ha llegado á nuestras manos una hoja que circula con profusion, firmada por José Paul y Angulo y José Guisasola, exitaado á la rebelion.

Como el partido republicano no tiene otra voz ni autoridad que la del Directorio, podemos asegurar á nuestros lectores que el tal documento es apócrifo y que quizás sea obra de los que en las actuales circunstancias quisieran lanzarnos de la actitud legal y pacífica en que nos hallamos.

Para evitar, pues, que la opinion pública se extravie, hemos creído conveniente dar este aviso, aconsejando á nuestros amigos y correligionarios que no atribuyan á aquella hoja otro valor que el de una intriga infame fraguada por la perversidad y el maquiavelismo de nuestros adversarios.

* *

Ayer se observó algun movimiento de tropas en esta ciudad de la cual salieron varias partidas con diversas direcciones.

Cuando nos hallábamos discutiendo acerca de las causas que hayan podido dar lugar á tales medidas, recibimos *La Independencia* de Barcelona, de cuyo periódico tomamos el siguiente suelto:

«Ha llegado de Madrid el general Gaminde. No sabemos si la llegada del citado general tiene alguna relacion con la noticia que se nos ha dado de haberse dispuesto la salida de seis columnas á recorrer Cataluña en todos sentidos, durante el presente período electoral.

Ayer por la tarde salió una columna entre otras, con artillería, caballería y los regimientos de la Reina y Ciudad Rodrigo, en direccion á Lérida. Hoy deben salir los oficiales de Estado Mayor necesarios para ponerse al frente de las mismas.

De modo que esto tiene visos de convertirse tambien en arma electoral, pues aunque nos libremos en esta ciudad del voto de los individuos del ejército, cumplirán perfectamente su mision difundiendo el miedo por los pueblos rurales de las provincias catalanas.

Y sigue el *golpe de Estado electoral!*»

* *

Parece que no todo es conformidad y armonía en el campo monárquico-democrático desde que se ha empezado á tratar de la importantísima cuestion de candidaturas.

En efecto tenemos noticia de mas de un distrito en que los *entusiastas* partidarios de la situacion votarán á varios candidatos por no haber sido posible que los electores se pusieran de acuerdo ni que ciertos pretendientes desistan de sus aspiraciones.

Como consecuencia sabemos que no son solo los candidatos anunciados por un periódico local los que los monárquicos presentan, sino que por ejemplo en el distrito de Balaguer, que parece ser uno de los objetos preferentes de la atención de ciertos centros en pró de la candidatura del brigadier Palacios, hay no pocos pueblos en que los monárquicos se han comprometido á votar al Sr. Florexachs.

Asi mismo, si hemos de dar crédito á ciertas lacrimosas lamentaciones de un periódico local, en el distrito de Sort la candidatura del *demócrata* D. Ramon Codina sufre no flojos embates de la de su correligionario el *demócrata* D. Antonio Vidal, y el distrito de las Borjas vota á la vez al señor D. Federico Gomis y á D. Francisco Iglesias.

En cambio el distrito de Tremp no ha presentado todavía su candidato monárquico democrático, si bien aseguran malas lenguas que allí se han comprometido los situacioneros á votar al absolutista Sr. Sullá.

Siga la danza.

* *

Afirma el periódico situacionero que en Balaguer y en toda la provincia se hallan resueltos los monárquicos «á combatir con todas sus fuerzas la monstruosa y criminal coalicion carlo-republicana.»

Cuando todo el mundo sabe que no existe en esta provincia semejante coalicion; cuando nadie ignora que en Lérida y otros puntos, y principalmente en Balaguer, lucharon los republicanos contra monárquicos y carlistas coaligados, cuando es un hecho público y notorio que ese consorcio *monstruoso y criminal* existió hasta en el seno de la diputacion provincial, y cuando no ha existido aquí mas alianza que la monárquico-carlista, no podemos hacer mas que recordar al colega, por vía de respuesta á su noticia, aquel refran que dice: «piensa el ladrón que todos son de su condicion.»

* *

La coalicion carlo-republicana es un hecho en la provincia de Lérida.

Prueba al canto. En el distrito de Tremp no hay candidatura monárquica y la carlista cuenta con la influencia y el apoyo de los monárquicos.

Regalamos este dato al periódico situacionero.

* *

—¿Qué seria de los monárquicos si carlistas y republicanos se coaligaran en esta provincia?

—Que no habria un monárquico ni para remedio.

Esto lo comprende perfectamente el periódico aostino, y he aquí por que truena contra una alianza, que no existe, pero cuya posibilidad es un fantasma que le aterra.

* *

Frecuentemente vienen quejándose los seráficos situacioneros de que el partido republicano no retire sus candidaturas y apoye á los monárquicos para que no triunfen los carlistas.

Si tan *liberales* son y tanto empeño tie-

nen en derrotar á sus compadres los carlistas ¿por qué no se retiran ellos y votan á los republicanos?

* *

Ya pareció aquello.

En el calor de la improvisacion dicen los aostinos que los diputados republicanos prestaron juramento al rey «sacrificando su conviccion, su honra política y algo mas con la esperanza de pescar alguna *brevita*.»

¿Comprenden ahora nuestros lectores la intencion y la *cola* que traia el juramento?

Por lo demás ya sabe el país que quienes sacrifican *su honra política y algo mas*, son los que por conservar la *brevita* no vacilan en hacerse cómplices de todas las ilegalidades.

Nuestros diputados obraron muy acertadamente al prestar un juramento que se distingue por la *expontaneidad*; y al ver que este acto pone de mal humor á los situacioneros, quisiéramos ser diputados para jurar al rey veinte veces por minuto.

Si creen los ministeriales que los diputados republicanos no podian jurar sin hacer el sacrificio de su honra ¿por qué se les exigió al juramento?

Tranquilícense los caritativos monárquicos y no teman por la honra de los *juramentados*, porque precisamente los hombres de la España con idem pueden abastecer de aquel *artículo* á cuantos lo necesiten.

* *

En vista de la derrota que sufrieron los monárquico demócratas y de los medios desesperados á que apelan para triunfar en las elecciones de diputados á córtes, dijimos nosotros que la confusion y el miedo habia penetrado en sus filas y que estaban contados sus dias. Y á esto se nos contesta con la siguiente nimiedad:

«Y respecto á la *terminacion* de nuestros dias, no son ni serán los hombres del *Aquí Estoy* los que nos maten, política, moral ni *materialmente*.»

Aun cuando no pensábamos en muertes materiales ni mucho menos, no obstante convenimos con el colega aostino; porque como los hombres del *Aquí Estoy* no saben matar á sus enemigos mas que peleando hidalgamente en los campos de batalla, estamos profundamente convencidos de no encontrar allí á ninguno de sus redactores y patronos.

* *

Hoy empieza la campaña electoral. Nuestros enemigos tratan de apurar toda la *ciencia* para arrebatarnos el triunfo, y es preciso que con union y perseverancia destruyamos sus manejos.

No hay medio á que no apelen y á cada momento propalan las mas absurdas noticias. Acójnlas con prevencion nuestros correligionarios sin dar crédito á todo lo que no proceda de los comités y demás centros legítimos del partido.

El acuerdo de Pons no se ha variado y no hay otros candidatos que los que allí se acordaron.

Fé, decision y energia; y fuertes en nuestro derecho y en la justicia de nuestra causa, acudamos todos á las urnas con la esperanza del triunfo.

* *

Parece increíble que se consienta lo que hoy acontece en Lérida.

La mayoría inmensa, casi la totalidad de los electores de oposicion carecen de cédula, y al presentarse á reclamar el duplicado á los presidentes de las mesas, exigen estos como condicion indispensable para identi-

ficar la persona, las nuevas cédulas de empadronamiento, desechando todas las pruebas que ofrecen los interesados.

Con decir que las tales cédulas deben *repartirse* durante el mes de Marzo y que no producen efectos legales hasta 1.º de Abril, se demuestra que aquella exigencia es de todo punto arbitraria é ilegal.

Pero no es esto solo. Los electores se apresuran á reclamar la cédula de empadronamiento, y el alcalde se las niega sin dar para ello otra razon que la de ignorar el paradero de tales documentos, no obstante de haberlos firmado.

Vea una vez mas el país lo que es la ley y lo que es el sufragio universal en manos de los monárquico-demócratas que á tales medios apelan para imponerse sobre todos los partidos.

Bien puede decirse que se está poniendo á prueba la paciencia del pueblo leridano, quien á semejantes manejos y tamañas injusticias responde con su habitual cordura.

Y despues de esto aun saldrán los monárquicos cantando victoria y gritando «¡viva el sufragio universal!»

¡Farsantes!

* *

Siendo muy considerable el número de los electores á quienes se ha privado del derecho electoral, nuestros correligionarios han incoado ante el tribunal las oportunas demandas criminales.

Parece que los carlistas han hecho lo mismo. Ahora veremos si en España es posible infringir la ley impunemente.

* *

Entre los muchos electores á quienes se ha negado el derecho de votar por no identificar *debidamente* su persona, recordamos á nuestro distinguido amigo, don Miguel Ferrer y Garcés.

Como el señor Ferrer no ha sido mas que dos veces diputado constituyente por esta provincia y gobernador de la misma; como es catedrático y uno de los abogados de mas fama, no es extraño que los monárquicos *no le conozcan*.

Sin embargo nos pareció que los individuos de la mesa al no reconocer la personalidad del señor Ferrer y Garcés, tenían la vista clavada en el suelo.

Si no se tratara de monárquicos, hubiéramos dicho que aquella mirada era hija de los remordimientos.

Los hombres que hoy se han prestado á presidir los colegios electorales se han cubierto de gloria, dando pruebas de una abnegacion sin ejemplo.

Esos hombres se han hecho dignos del aprecio público y es preciso no olvidarlos cuando suene la hora de las recompensas.

* *

El periódico situacionero cumple á las mil maravillas su papel de propagandista de los candidatos que le son mas afectos.

Hoy le ha tocado el turno al señor Gomis, á cuyo nombre se agrega el ferro-carril de Tarragona á Lérida.

Como la via haya de terminarse con el auxilio del señor Gomis, creemos que pasará mucha agua por el rio antes de que el silbido de las locomotoras llegue al oido de los leridanos.

El colega ha olvidado añadir, por via de recomendacion á los electores del distrito de las Borjas, que el señor Gomis votó en favor de las quintas y que es uno de los 491 constituyentes á quienes España debe su honra y su bienestar.

* *

A la hornadita de generales ha sucedido otra de coroneles que ascienden á brigadieres.

Al paso que llevan las economías de este género, los contribuyentes están de enhorabuena.

*
**

Durante las pasadas elecciones se consiguió que la ley se cumpliera, y ya no se vió en los colegios ningun elector monárquico.

Hoy no vota todo el que quiere, sino el que puede, y los electores monárquicos se exhiben con aire de satisfaccion y orgullo.

¿Hace falta corolario?

*
**

Millares de electores no han podido hacer hoy uso de un derecho que les otorga la ley.

Parece que las denuncias criminales llueven sobre el juzgado, y por todas partes no se oye mas que un grito general de indignacion.

*
**

Sigue el movimiento de tropas. Nuevas columnas entran y salen de la ciudad.

*
**

Dice *La Independencia* de Barcelona:

«Los monárquicos son incansables. Quieren ganar las elecciones á toda costa. El general Gaminde ha enviado seis columnas á recorrer los distritos electorales. No falta quien asegure, que esto se ha hecho para dar aliento á los alcaldes que se han ofrecido á quebrantar la ley en pró del Gobierno italianísimo.»

*
**

Los individuos del batallon monárquico-móvil-nominal acuden á depositar sus votos ostentando sus marciales uniformes.

Esto nada tiene de extraño, porque el uniforme es preciso en los actos del servicio.

*
**

La cuestion del juramento ha producido grandes disturbios en la mayor parte de los diputaciones de España y son muchas las provincias en las que, lo mismo que en Lérida, se han hecho esfuerzos inauditos para que la fraccion monárquica impere sobre todas.

En Granada, segun refiere nuestro apreciable colega *La Libertad*, el gobernador llevó su atrevimiento hasta el extremo de tomar parte en una votacion.

Magnífico, edificante es el ejemplo que estan dando los hombres de la España con honra.

*
**

Al hablar del reparto de cédulas electorales, digimos que el alcalde daría una prueba de ser progresista y liberal y amante del sufragio; pero el periódico aostino nos salió al encuentro diciendo que el señor Romeu habia dado ya repetidas pruebas de su liberalismo.

La última prueba del alcalde habrá satisfecho con creces los deseos del colega; pero nosotros negaremos desde hoy al señor Romeu hasta la cualidad de liberal.

*
**

Parece ser que por algunos individuos pertenecientes al partido monárquico-democrático, se abrigaba anteayer el proyecto de constituir las mesas electorales exclusivamente con oficiales y sargentos del ejército, creyendo que estos estarían mas dis-

puestos á algunos procedimientos electorales que segun se vé estan en uso.

Nos han asegurado sin embargo que las personas nombradas se negaron resueltamente á prestarse á ciertas pretensiones, y esta conducta, única que podia esperarse del pundonoroso ejército español, parece haber sido causa de que se hayan retirado sus nombres de las candidaturas.

Variedades.

AHORA Ó NUNCA.

Con estas palabras, término feliz de un bello movimiento oratorio, cerró cierto famoso discurso el orador Burgos, si mal no recuerdo.

Y si ocasiones oportunas hay para repetir la frase ninguna como la presente.

Municipios entrampados: ¿quereis aprovechar la oportunidad de ponerlos bien con el gobierno antes que suene la próxima hora de vuestra muerte? Pues comprometeos ahora á sacarle triunfante el candidato ministerial.

Pueblos que necesitais puente ó esclusa ó escuela ó campanario: ahora ó nunca, votad por el gobierno y, cuando menos se os hará promesa de complaceros.

Notables todavia no condecorados: esta es la ocasion; el gobierno está dispuesto á liquidar á cambio de votos.

¡Oh pazguata esposa; prosaica mujer doméstica para quien el círculo máximo no excede á las dimensiones de una boca de pucherol sabe, infeliz, sábeta, digo, que te equivocas grandemente si piensas que las únicas novedades acaecidas en el globo son el aumento de precio en los garbanzos y el amago de restablecerse los consumos. Mayores y más importantes cosas que te atañen de cerca se verifican en este momento: y te hallas en potencia propinqua de ser señalada por el dedo de la admiracion, si tu esposo logra reunir diez, doce, trece votos en favor del candidato del gobierno, porque de las mas elevadas regiones llevará sobre vuestras frentes la oficial munificencia.

Si los almacenistas de tabaco respiran todavia antes que se reestranque ese artículo de comercio ¿por qué es?

Si se levanta la mano de ciertos apremios ¿por qué es?

Si tantos empleados civiles y militares se apartan centenares de leguas de su residencia ¿por qué es?

Si el telégrafo eléctrico, á pesar de su locuacidad apenas basta á decir una mínima parte de lo que le encomiendan; si los buzones se atracan de cartas hasta la indigestion; si llueven cesantías en varios ramos ¿por qué es, sino porque es llegado el período electoral y todo el mundo político exclama y repite á coro: ahora ó nunca?

¡Oh que de magníficas promesas brotan de labios de aquellos que jamás cumplieron ninguna!

¡Oh que de alardes de patriotismo hacen precisamente los que no viven sino de esquilmar la patria!

Ahora ó nunca, dice el gobierno á los tibios, á los vacilantes, á los morosos y á todo el mundo en general y á cada individuo en particular.

Ayudadme liberales avanzados: ya veis como tengo sujeto al clero.

Ayudadme, liberales conservadores: ya veis como doy plazas y pagas al clero.

Ayúdame clero: ya ves como te he devuelto la intervencion en las cédulas donde se hace constar la aptitud de los párrocos.

Ayudadme: republicanos prudentes; ya veis que al fin y al cabo algun paso hemos dado hacia adelante.

Ayudadme, carlistas: ya veis que algun paso hacia atrás hemos dado.

Demagogos: sino me auxiliáis, el absolutismo vence y nos devora á todos.

Inquisitoriales: si me derribáis, la demagogia se entroniza y todos perecemos.

Y á todo esto, el país calla, como el asno de Sancho Panza y como todos los asnos en general, salvo algunas milagrosas excepciones.

Pero bulle en el país una enorme cantidad de individuos, á quienes se adjudican servicios públicos; que levantan paredes á una altura superior á la permitida por las leyes; que con sus edificios estrechan las calles; que toman arriendos y destajos; que tienen pleitos con la administracion; y á quienes les suceden otras mil cosas, cuyos individuos son columnas del órden; y para ellos el órden es el que dá ó puede dar; y esos toman su voz, hacen viajes, comprometen votos; desembolsan gastos previos para elecciones; hacen perdonar multas; hacen dormir ó despertar expedientes y hallan medio de formar falanjes electorales para el ministerio, sin contar á los que se comprometen á poner gente con navajas á la puerta de los colegios, ni á los que antes de la eleccion piden la bolsa ó la vida á sus dependientes; que lo mismo dá esto, que amenazarles con despedirles de su casa, si no votan con el gobierno.

Ya saben ellos que mucho les será perdonado si mucho han votado.

Y ahora, ahora es ocasion de hacer negocios grandes y pequeños: ahora es cuando todo puede tomar tornasoles de patriotismo, con tal que tenga color ministerial.

¡A la tajada pues, que el tiempo vuela! Los adversarios del gobierno son incapaces de dar cosa alguna; quien puede dar algo es el que todo lo maneja; la ocasion es oportuna, la necesidad apremia.

Ahora ó nunca.

JADIEL.

Noticias.

Salen destinados á las Baleares, los señores conde de Priego y de Puñonrostro.

Tambien se dice que ha salido ya para el mismo punto el duque de Montpensier.

*
**

La Epoca deplora que se haya levantado el estado de sitio de las provincias Vascongadas por bando del general y no por decreto del gobierno. Dice que no se ha pensado en formar consejo de regencia en derredor de don Alfonso.

*
**

En Finistat (Alicante), ha habido desórdenes al grito de ¡muera el rey! y ¡viva Montpensier! pero se han calmado.

*
**

Los ministeriales aseguran que el resultado de las elecciones será: 225 diputados radicales, 50 unionistas ministeriales, 20 conservadores canovistas, 8 moderados, 38 carlistas y 30 republicanos.

*
**

Los periódicos aconsejan al gobierno que ejerza una esquisita vigilancia en el Maestrazgo.

*
**

Segun parte recibido de nuestro servicio particular, los alemanes han empezado su retirada.

y la division de Bourbaki que se hallaba en Suiza empieza á entrar en Francia.

*
**

El gobierno parece dispuesto á tomar una severa medida con el patriarca de las Indias residente hoy en Tarbes en vista de su obstinada resistencia en cumplimentar las órdenes que como Vicario general Castrense le han sido trasmitidas por el ministerio de la guerra.

*
**

Parece cosa resuelta el nombramiento del general Córdoba para Ministro de la guerra, pasando á ocupar el señor Pieltain la Direccion general de infanteria.

*
**

Al *Tarraconense* escriben desde Tortosa:

«Los ministeriales dan órdenes á los suyos de vencer á todo trance, y á esto se debe el encono extraordinario á que ha llegado en muchos pueblos las luchas locales. En Godall ha habidos dias atras un asesinato, siendo el muerto un carlista y el presunto reo un concejal, que se halla á disposicion de los tribunales, y es tal el panico que allí reina, que nadie sale á la calle en anoche-ciendo.»

*
**

Hé aquí lo que *La Igualdad* dice acerca de lo ocurrido en Valls:

«Como presumiamos, todo lo ocurrido en Valls ha sido una farsa indigna, como provocacion insensata de Escoda y Canela y algunos partidarios de esta situacion, para hacer imposible la lucha electoral en aquel distrito y facilitar el triunfo imposible del candidato ministerial.

Lo más irritante, lo que no puede ménos de indignar á todo liberal honrado es que para encubrir el objeto verdadero de aquella inmunda farsa, se tomó el nombre del ilustre general Espartero, protexiéndolo que, en honor suyo, se iba á plantar el arbol de la libertad.

¡Que escándalo! ¡Que profanacion!»

*
**

Dice un colega:

«¿Quiéren saber los esquilados contribuyentes á dónde va á parar el importe de los tributos que muchas veces se les cobra á tiros y á bayonetazos? ¿Desean saber los retirados de ejército, las clases pasivas civiles, el clero los maestros de escuela, los contratistas de obras publicas, los tenedores de cupones de la provincia de Orense y de algunas otras, todos los acreedores, en fin, del Estado, en que se invierte el dinero que la nacion paga para cubrir las legítimas atenciones del presupuesto votado por las Cortes? Pues lean las siguientes líneas que entresacamos de una correspondencia dirigida desde Madrid á un periodico de provincias:

«Se ha asegurado que los gobernadores han recibido gruesas sumas para gastos de elecciones: puesto el ministerio en este camino, todos los tesoros de Cruces no bastarian para satisfacer la codicia electoral.»

Gacetillas.

¡Oiga! «Suponemos que hallándonos en plena cuaresma, nuestro colega *Aquí Estoy* habrá sido oportunamente provisto por su *tocayo La Voz* de las correspondientes bulas.»

¡Que chiste y que travesura! ¿No se rien ustedes? ¿Que apostamos á que algun bobo de Coria habrá provisto de gracia al autor de semejante agudeza?

¿Qué ocurre?

En cartel descomunal que deja al lector estático, anuncia el bando monárquico que anda de salud muy mal.

À AQUELLA SEÑORA.

Tu larga enfermedad me maravilla, me confunde, me pone en aprension; confiesa, por piedad, que es una grilla y sacame de pena el corazon.

Veinte veces en cartas has venido y endulzar otras tantas presumi el disgusto de ver á tu marido, con el placer de contemplarte á ti.

¡Vana ilusion! Exacerbado anhelo, que ya me temo no cumplir jamás!... Los dos tenemos, un atroz canguelo, tú de venir, yo de que no vendrás.

Y ¿por que no? ¿de que te asustas?... Vente, vente volando sin temor al bú; matar á un hombre aquí es cosa corriente, pero no á una muchacha como tú.

Que tiemble el otro por osado y feo, eso, en rigor, no se lo quito yo; pero respecto á ti nuestro deseo no se encamina á escabecharte, no.

Por el contrario..... Músicas y flores y festines te esperan por doquier; tan solo encontrarás adoradores en la patria del Cid y Montpensier.

PABLO RAMIREZ.

Lérida 7 Marzo 1871.

Al César..... Se ha presentado en nuestra redaccion nuestro querido amigo y correligionario Gregorio Barberá, manifestándonos que en el acta de la sesion que los regantes del canal de Urgel celebraron el domingo último en la villa de Tàrrega, aparece como adherido á las bases del señor Gobernador, y como lejos de ser asi las rechaza, hacemos en su nombre esta declaracion.

ANUNCIOS.

ARMAS, ARMAS. Ojo cazadores.

Se garantizan y dan á prueba calle Conde del Asalto, 86 p. 3.º Barcelona.

Único depósito en Cataluña. de Domingo Costas.

Revolvers, 6 tiros 60 reales.
Pistolas de 10 á 100 >
Cartuchos Lefaucheux el 100. . . 13 >
Epcop. Lefaucheux, 1 tiro de 170 á 400 >
Id. id. 2 > 300 á 2000 >
Id. de 1 y 2 cañones de 160 á 600 > 4

VENTA de una pieza de tierra de 3 jornales, en la huerta de esta ciudad, plantada de viña, olivos y árboles frutales, partida «La Cora» don Eduardo de Llanos, Carmen núm. 33.—Informará y dará esplicaciones. 2-2 4

Reforma de Letra, Geografia mercantil, Comercio, Cálculo mercantil y Teneduría de Libros por partida sencilla y doble, por el profesor Pleyan, calle de Caballeros n.º 31 piso 3.º HORAS DE CLASE DE 6 A 8 NOCHE. 5-8

ESTABLECIMIENTO DE ARBORICULTURA

DE LOS

CAMPOS ELISEOS.

GRAN SURTIDO
de árboles frutales, de adorno y maderables,
ARBUSTOS PARA JARDINES,
Y FLORES.
Olivos arbequines.

Precios sumamente económicos.

LA ILUSTRACION ESPAÑOLA Y AMERICANA.

AÑO II.

Esta reciente publicacion pertenece á la empresa de *La Moda Elegante Ilustrada*, y por tanto, las personas que adquieran una y otra obtendrán un 25 por 100 de rebaja en el precio de la primera.

La Ilustracion Española y Americana es un periódico que en el poco tiempo que cuenta de existencia ha logrado captarse las simpatias del público ilustrado, hasta el extremo de haberse reimpresso por pos veces los números publicados.

En ella aparecen siempre las primeras firmas de España, tanto en la parte literaria como en la artistica, y de aquí la fabulosa suscripcion con que cuenta.

Se publica los dias 5, 15 y 25 de cada mes, y si el público le sigue dispensando el favor que hasta aquí, pronto será semanal.

A quien desee conocerla á fondo se le remite un número gratis.

PRECIOS DE SUSCRICION.

EN MADRID.	EN PROVINCIAS.	EXTRANJERO.
1 año... pesetas 30	1 año... pesetas 35	1 año... francos 40
6 meses..... 16	6 meses..... 18	6 meses..... 22
3 meses..... 9	3 meses..... 10	3 meses..... 12

En Portugal rigen los mismos precios que en provincias, con el aumento de 15 por 100 por exceso de franqueo.

REGALO.

Los que se suscriban por un año recibirán de regalo el gran *Almanaque Enciclopédico Español Ilustrado para 1871*, que consta de un grueso volumen en 4.º mayor con mas de 200 páginas.

Centro general de suscripciones en la provincia libreria de José Sol é hijo, Lérida.—Balaguer, D. Vicente Nieto.—Cervera, D. Miguel Moline.—Agramunt, D. J. Pujades.—Tàrrega, D. Nabor Vidat.—Tremp, D. Ignacio Puigcorvé.

AÑO XXX.

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA.

PERIÓDICO ESPECIAL PARA SEÑORAS Y SEÑORITAS.

Las modas mas recientes representadas por los figurines iluminados mejores que se conocen, las explicaciones mas detalladas que se pueden desear, la moralizadora lectura de sus novelas y artículos, hacen que esta publicacion no tenga rival ni aun en el extranjero.

CADA AÑO REPORTE

2.500 á 3.000 dibujos de bordados, labores y adorno de cuantas clases inventa el buen gusto; 24 grandes patrones para cortes de vestido de tamaño natural para vestidos y sombreros de señoras, señoritas y niños.—Varias tapicerías en colores, punto Berlin.—Algunas piezas de música.—100 ó mas figurines en negro y 48 sobre acero, iluminados.—1200 columnas de lectura, tamaño gran folio, impresas sobre papel vitela, que contienen cuantas explicaciones pueden desearse para las labores y adornos, comprendiendo además sobre 60 tomos de novelas preciosísimas, instructivas y morales.

PRECIOS DE SUSCRICION EN ESPAÑA.

Primera edicion de lujo con 48 figurines iluminados, tapicerías en colores y 24 patrones tamaño natural. Un año, 160 rs.—Seis meses, 80. —Tres meses, 45.—Un mes, 16.	Tercera edicion, sin figurines iluminados y con 12 patrones tamaño natural. Un año, 120 rs.—Seis meses, 65. —Tres meses, 35.—Un mes, 12.
Segunda edicion, de 12 figurines cada año, y 18 patrones tamaño natural. Un año, 120 rs.—Seis meses, 65. —Tres meses, 35.—Un mes, 12.	Cuarta edicion, sobre papel comun, sin figurines ni patrones. Un año, 60 rs.—Seis meses, 32. —Tres meses, 17.—Un mes, 6.

En Portugal los precios tienen un aumento de 15 por 100 por exceso de franqueo.—Las señoras que deseen conocer la publicacion antes de suscribirse, se les remitirá un número de muestra gratis.

REGALO.

Las señoras que se abonen á la edicion de lujo por un año, recibirán gratis el gran *Almanaque Enciclopédico Español Ilustrado* que esta Empresa publica anualmente solo con este objeto, el cual consta de un tomo en 4.º mayor con mas de 200 páginas.

NOTA. El periódico *La Ilustracion Española y Americana* pertenece á esta misma Empresa, y se hace una rebaja en el precio á quien tome ambas publicaciones.

ADMINISTRACION: Arenal, 16, libreria.—MADRID.

LÉRIDA.—IMPRESA DE JOSÉ SOL É HIJO.